

Visto esto por el señor gobernador me respondió que no era árbitro para admitir mi renuncia, pero que la remitiría á su escelencia acompañándola con su informe que haría y que no dudaba á mi justa pretension. Viendo su respuesta y que cada día se aumentaba su tema contra el gobierno que teniamos en las misiones, y que los misioneros nada podian adelantar por lo altivos que se hallaban por las alas que les daba el señor gobernador y que no podiamos atajar los graves daños que se seguian á toda la península, resolvimos que pasase á México el padre Ramos á informar de todo á su escelencia; á ese fin se embarcó con el señor capitán D. Fernando de Rivera á mediados de Enero de 72 y llegó por Marzo en ocasion que se trataba con calor que los reverendos padres dominicos vienesen á recibir algunas de las misiones, y la llegada de dicho padre dió calor á la renuncia de toda la California y aun de las fundaciones de las cinco entre San Diego y Villacata, como diré en su lugar.

## CAPITULO XXVII.

*Escribe el reverendo padre guardian pidiendo informe del estado de las misiones y copia del que se le remitió por Febrero de 72.*

A los dos dias de salido el padre Ramos para México recibí carta del reverendo padre guardian del colegio fecha en 1º de Junio de 1771 en que me pide un completo informe de todas las misiones, y porque éste contiene una completa noticia de todas ellas, me ha parecido copiarlo aquí ya que omití el copiar el que se hizo para la real junta que dije en el capítulo.

## COPIA

DE LA CARTA DEL REVERENDO PADRE GUARDIAN.

Reverendo padre presidente fray Francisco Palou.

Tengo escrito varias cartas á vuestra reverencia las que aunque tarde espero recibirá por lo que ahora solo diré lo que me precisa. Tengo entendido por carta que el señor gobernador nuevo escribió el que están pereciendo todos en esa península por falta de víveres. Y así de este particular y los demas que diré me avisará con toda individualidad y verdad, y participará á todos los demas padres en mi nombre que hagan lo mismo cada uno de su mision.

¿Qué familias tiene cada mision, qué ranchos, pueblos y qué caminos y distancias?

¿Qué tierras para sembrar y qué operarios?

¿Qué yuntas de bueyes le han quedado y qué mulas y caballos?

¿Si se guardan los últimos decretos que dió para el bien de los indios el gobernador antecedente D. Matias de Armona?

¿Si es verdad que obligan á los indios á buscar en placeres peligrosos, en donde los tiburones, tintoreras y otros peces matan á muchos de ellos?

¿Averigue en lo que pueda, en qué estado se hallan las minas de Santa Ana, si es verdad que están perdidas. Esto aunque parece impertinente á nuestro estado en el dia, atentas las cosas no lo es?

¿Si es verdad que ya han vuelto á pagar á los soldados de ese presidio enviándoles en reales su sueldo, y finalmente cualquier cosa que vuestra reverencia advierta ser conveniente para adelantar las misiones en lo espiritual y temporal, de todo me dará pronto aviso por duplicado; si acaso viene algun padre de estos enfermos envíelo con él y segun me dicen por

Guaymas tambien se puede. No hay mas que decir. El señor me lo guarde en su santo amor y gracia con salud, &c.

Junio 1º de 1671.—De vuestra reverencia servidor y amigo.—*Fray Rafael Verger.*

## COPIA DEL INFORME.

Muy reverendo padre fray Rafael Verger.

Mi verdadero padre guardian: el dia 18 del inmediato Enero recibí la de vuestra reverencia de primero de Junio del año próximo pasadó en que me pidió lo informe de varios puntos que en ella se contiene principalmente de todas estas misiones, sus estados, distancias, &c. Y de todo cuanto me parezca conveniente para el adelantamiento espiritual y temporal de ellas. Y atendiendo que está para salir barco para las provincias de enfrente, tomo luego el trabajo de hacerlo, supuesto que se dirige al bien de estos pobres indios, y que me ha cojido dicha carta acabando de recibir de todos los misioneros sus particulares informes. Procuraré no omitir lo mas mínimo, para que enterado adecuadamente de toda la península, procure solicitar alguna ayuda para que salgan estos pobres indios de las graves necesidades que padecen (y ha escrito con verdad el señor gobernador) ocasionadas del estrago que ha hecho la plaga de langosta. Daré principio al informe comenzando por el Cabo de San Lúcas hablando individualmente de cada uno de los pueblos.

## MISION DE SAN JOSE DEL CABO.

Esta mision que dista del mero Cabo de San Lúcas ó bahia de San Bernabé como doce leguas fundada como media legua de la playa del mar del golfo californio ó mar que llaman del Norte, en cuya playa suele dar fondo la nao de China, y toma su refresco que le administra dicho pueblo y el de Santiago de los Coras que es el inmediato. Está en altura de polo de veintidos y medio grados; tuvo principio el año de 1730, siendo su primer misionero el venerable padre Nicolas Tamasal que poco despues mataron los indios juntamente con el padre de Santiago: dotó dicha mision el señor marqués de Villapiente en diez mil pesos para que el rédito anual de quinientos sirviese para la mantencion del padre misionero. Corrió á cargo de los reverendos padres de la Compañía de Jesus desde su fundacion hasta la espulsion que fué á principios de Diciembre de 1767, aunque en otros últimos años no residia en él padre misionero sino que cuidaba de los pocos indios que tenia el padre. A últimos de Abril de 1778, entró á cargo de este apostólico colegio, cuyo primer misionero fué el padre predicador fray Juan Moran, que despues de haber trabajado en ella catorce meses, murió en dicha mision y en el ministerio; pues sirviendo á los que estaban apestados viniendo de una confesion se sintió gravemente herido y luego murió.

En la visita que en esta mision hizo el ilustrísimo señor visitador general D. José de Galvez, viendo el corto número de indios de que se componia, mandó pasase una ranchería de la mision de San Jávier á vecindarse á ella para que se lograsen las buenas tierras que tiene. Así se ejecutó pasando á ella doce familias con cuarenta y cuatro almas, todas las cuales murieron (menos tres) en la enfermedad del año de 79 quedando hoy dia solo cincuenta personas entre chicos y grandes. Antes de salir de la península dicho señor visitador erigió un

curato la mision de Santiago de los Coras señalándole como pueblo de visita esta mision de San José, por cuyo motivo salió del cargo, pasó al del ordinario de Guadalajara cuyo primer cura fué D. Juan Antonio Baera quien por el mes de Noviembre de 1770, desamparó su curato y salió de la península administrándolo el cura del real de Santa Ana hasta el mes de Abril de 71 que por encargo del Exmo. Sr. virey, marqués de Croix, puse á uno de los padres misioneros para que en cuanto á lo espiritual lo administrase que es el padre fray Juan Antonio Rioboo corriendo con el cuidado de lo temporal, un secular puesto por el gobierno de la península por cuyo motivo é ignorar el estado que tiene no puedo dar razon á vuestra reverencia.

## MISION DE SANTIAGO DE LOS CORAS.

Esta dista de la antecedente como diez y ocho leguas retirada de la costa del golfo como cinco leguas. Está en la altura del Norte de veintitres grados. La dotó el señor marqués de Villapiente el año de 1713 en diez mil pesos como la antecedente, y con el mismo dote corrió á cargo de los padres de la Compañía desde su fundacion hasta su espulsion que fué al mismo tiempo que la antecedente, y por Abril de 768 entró á cargo de este apostólico colegio, cuyo primer ministro fué el padre prior fray José Munguia. En la visita del señor visitador hallando que dicha mision tenia pocos indios y casi todos enfermos del gálico, mandó se mudasen á ella todas las familias de que se componia la de Todos Santos heridos y conta-

minados del mismo accidente con el fin de ponerles inteligente cirujano que los curase. Efectuóse la mutacion por el mes de Octubre de dicho año, á quienes administró el dicho padre misionero hasta Abril de 769 que por disposicion del señor visitador se erigió en curato como ya dije; fué su primer cura el dicho Br. Baeza y á pocos meses entró la enfermedad dicha en el antecedente que acabó con todos los que habian ido de Todos Santos, y como tambien murió mucha parte de los naturales de Santiago por cuya causa hoy dia solo se compone de setenta almas entre chicos y grandes.

Administró dicho pueblo el señor cura hasta principios de Noviembre de 1770 que se fué á Guadalajara, y desde su salida hasta Abril el señor cura del real de Santa Ana, y desde entonces por especial encargo de su escelencia hube de poner religioso y corre á la presente por el padre fray Francisco Villuendas la administracion espiritual, corriendo lo temporal al cuidado de un mayordomo puesto por el gobierno de la península, por cuya causa no se dé su estado aunque me escribe dicho padre y lo mismo de San José que están muy atrasados dichos pueblos careciendo de maiz manteniéndose con solo carne de las reses alzadas que matan.

### MISION

#### DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR, VULGO TODOS SANTOS.

Está dotada por el dicho señor marqués como las antecedentes; se fundó el año de 1719 en el paraje nombrado la Paz en la bahía de dicho nombre del golfo en altura de veintitres

grados cuatro minutos. Despues de algunos años se mudó al paraje nombrado Todos Santos casi en la misma altura pero á la banda del Poniente como media legua distante de la playa de mar Grande ó Pacifico; dista de la de Santiago como treinta leguas á causa del rodeo que se hace, porque no da lugar ir derecho la sierra alta. Administraron esta mision los dichos padres de la Compañía de Jesus desde su fundacion hasta su salida, que fué al mismo tiempo que la antecedente, y por Abril de 68 entró á cargo del colegio, recibíendola como maestro el padre fray Juan Ramos de Lora.

Viendo el ilustrísimo señor visitador en la visita que á ella hizo el paraje tan bueno y muy abundante de tierras y aguas, que tenia tan pocos indios y contaminados del gálico determinó se mudasen á Santiago, como ya dije, y que ésta se poblase de toda la nacion guicura de que se componian las dos misiones de la Pasion y San Luis Gonzaga por no ser estos sitios á propósito para mantenerlos en poblado por la falta de tierras y carestía de aguas. Así se ejecutó por Setiembre de 68, avecindándose á esta mas de setecientas almas, quedando del todo estinguidas las dos dichas.

Los nuevos poblados han sido tan mal agradecidos al bien que se les hizo de mejorarles de fortuna que no han querido hacer pié en ella y solo á fuerza de amenazas y castigos han hecho alguna macion, pero mas para destruir lo que tiene la mision que para adelantarla, de tal manera que á no haber usado el arbitrio del señor visitador de poner sirvientes de afuera asalariados y mayordomos para el cultivo de las tierras se hubiera acabado del todo la mision, siendo no pocos los gastos que ocasionan sus deserciones manteniendo gente que no hace otra cosa que ir en busca de los desertores. La contagiosa epidemia que ya dije destruyó la mision, muriendo muchos en ella y no pocos en los cerros; por esta causa se halla hoy en dia con ciento setenta almas de padron y estas como treinta huidos de ellas viviendo en los montes. El estado de la mision

y el adelantamiento que ha tenido en el tiempo que ha corrido al cuidado del padre Ramos lo habrá ya visto vuestra reverencia en los inventarios de dicha mision que le envié por mano de dicho padre Ramos, que son como cuatrocientas cabezas de ganado vacuno entre manso y de rodeo á mas del .nucho alzado que no se puede contar; cien cabezas yeguas y potrancas, cuarenta caballos, setenta mulas, cien cabezas de ganado menor de lana; ciento cincuenta de pelo á mas de los alcances que pasan de cuatro mil pesos, habiendo aumentado mucha herramienta y útiles de la casa como tambien ornamentos y utensilios de sacristía. Tambien habrá leído en la renuncia que hice al señor gobernador la poca esperanza que hay en lo espiritual.

Espero que enterado vuestra reverencia de los motivos que espongo en dicha consulta tomará con empeño el acalorar que se admita la renuncia, sobre cuyo punto y demas pertenecientes á esta mision informará á vuestra reverencia el dicho padre Ramos que á ese fin salió de esta mision de Loreto el 15 de Enero inmediato. Hállanse administrando dicha mision el padre fray Marcelino Senra y fray Miguel Sanchez.

REAL DE MINAS DE SANTA ANA.

Está entre las dos misiones de Santiago y Todos Santos distante de ésta como doce leguas y de Santiago como diez y ocho; erigióse á la llegada del señor visitador que á este fin compró á cuenta del rey las caserías de D. Manuel de Orocio que tiene su capilla y añadieron algunas casas para los dependientes del real servicio, y á su ejemplo hicieron lo mismo al-

gunos particulares aunque pocos. Desde el principio de su ereccion se ocuparon en recojer metales, aunque no se pasó á la fundacion hasta la llegada del señor Armona; y segun he oido á hombre inteligente en la facultad son de muy corta ley que no se costean, antes bien han ocasionado extraordinarios gastos. Es comun voz de todos que dicha mision no tiene cuenta alguna, y creo que habrá ya llegado la noticia á los oidos del ilustrísimo señor visitador general, pues vino órden de dicho señor con fecha de Diciembre inmediato para que á todos los indios de las provincias de Sinaloa y Sonora que los habian traído á trabajar á dichas minas se les dé licencia y aunque se les mande ir á sus respectivos pueblos la que ya se ha publicado en dicho real de Santa Ana. Asimismo me han asegurado vino órden para que se venda todo lo perteneciente al ramo de minería como tambien que se vendan las minas hallando quien las compre, y si no que se den á quien las pueda trabajar; de que infiero no han sido las minas como al principio pensaban y publicaron. Y quitados los operarios por cuenta del rey se puede dar por estinguido dicho real, y el señor cura de él sin la cóngrua del peso diario que se le ha estado dando desde su colocacion del ramo de minería y no le quedarán mas feligreses que unos pocos vecinos de dos realitos que hay á las cercanías llamados de San Antonio y el Oro, que antes de la llegada del señor visitador, siendo mas en número, se administraban por el padre misionero de Todos Santos y son incapaces de poder mantener cura.

Acerca de este punto y de las necesidades que en dicho real padecen podrá informar mas individualmente dicho padre Ramos como que su mision en todo este tiempo lo ha estado socorriendo. Dista este real de la playa del golfo como siete leguas poco mas y del sitio en que está por una abra se ve la playa ó isla de Zerralvo.

## MISION DE SAN FRANCISCO JAVIER.

Esta se fundó á principios de Octubre del año de 1699. Dotóla D. Juan Caballero en diez mil pesos para que el rédito de quinientos sirviese para la mantencion del padre misienero, como dije en las antecedentes. Al principio se fundó en un paraje nombrado de los naturales Biaundo entre unas sierras nombradas Vigge; pero despues de algun tiempo se hubo de mudar por la escasez de agua al paraje donde hoy permanece que es una cañada angosta teniendo solo abierto los dos vientos de Norte y Sur y lo demas cerrado de altos cerros, áridos y secos que son todos de pura piedra. Está pegada á un arroyo que solo corre en tiempo de aguas, pero hácia el Norte tiene una poza grande de agua que se juntó de unos cortos veneros y de dicho pozo se conduce por zanja á la mision recojiéndose en dos tanques de cal y canto para beneficiar las cortas tierras que tiene todas cerradas de pared de piedra seca, y siendo el año abundante de aguas que se pueda sembrar toda la tierra no pasa de cinco fanegas de sembradura de maiz, aunque esto rarísimas veces se ha visto segun me dicen, y lo ordinario que se puede sembrar son dos fanegas por no alcanzar el agua á mas.

Tiene sus parrales que llaman viñas; algunos olivos, higueras, guayabas y otros frutales. Tiene la mejor iglesia de la península de cal y canto con sus bóvedas, su sacristia y parte de la vivienda de lo mismo y lo demas de adoves techado de tules. A mas de dicha tierra se laboreó en el paraje de la mision vieja hácia el Norte como tres leguas de la mision otros pedazos de tierra que poder sembrar aunque no se consigue sino en año muy abundante de aguas; me dicen que ha mas de diez años que no se ha sembrado. Asimismo hácia el Sur cuatro leguas distante de la mision hay otro nombrado la Presentacion, en el que se suele sembrar los años que llueve mucho como dos fanegas de maiz.

Esta mision corrió á cargo de los padres jesuitas desde su fundacion hasta últimos de Enero de 1768 que salió de ella el padre jesuita y entró á cargo del colegio el día 6 de Abril que la recibí por haberme nombrado el padre presidente fray Junipero Senra por ministro de ella. Desde dicho tiempo hasta el 24 de Noviembre de 71 se han bautizado ochenta y tres párvulos y han muerto entre chicos y grandes ciento quince y se han casado catorce. Tenia esta mision cuando la recibí á mas de la cabecera tres pueblos de visita que se nombratan Nuestra Señora de los Dolores, Santa Rosalía y San Jávier el viejo llamado solo de nombre pueblos sin iglesias ni viviendas, y solo en dos habia tal cual casita que no pasaban de cuatro, pero todos los demas sin mas casa ni abrigo que la sombra de los arbolillos que hay y tal cual cercadito de piedras ó ramas. Por órden del señor visitador general se mudaron todos á la cabecera, y viendo dicho señor que no habia tierras de donde llevar pan para poderse mantener todos en ella, dispuso que doce familias pasasen á establecerse en S. José del Cabo, como ya dije, y veinticinco familias á Loreto, con lo que quedó la mision muy reducida que tiene á la presente sesenta familias de casados y siete viudas y entre todos doscientas doce personas entre chicos y grandes.

Tiene esta mision un rancho de ganado mayor pero todo alzado y solo tiene de manso seis vacas con seis crias y diez y seis de vientre, ocho toros y seis yuntas de bueyes mansos para el arado con cuatro rejas y ocho puntas de arar.

Todo lo demas de ganado vacuno está alzado que no se puede contar porque está esparramado hasta la contracosta y me dicen que se muere mucho por la escasez de pasto que todo lo quemó la langosta, y por la dicha falta se ha muerto mucha caballada que solo le han quedado veinte y seis yeguas de vientre con siete crias, las cuatro caballos y las tres mulas; trece burras con dos crias, dos burros manaderos, veinte y dos mulas mansas y dos medio quebrantadas de las mansas; hay siete in-

servibles por viejas y las demas muy flacas por la carencia total de pastos y cansadas por el acarreo de maiz desde Loreto por no haber logrado el año antecedente cosecha, porque aunque tres veces se sembró el trigo otras tantas lo arrazó la langosta, y así se ven precisados á mantenerse de maiz del real almacén de Loreto pagándolo á seis pesos carga con la pensión de acarrearlo y si llega á faltar este socorro está á pique de perderse la mision. Tiene en la actualidad una milpa de trigo que va bueno y se espera buena cosecha si Dios la libra del chauistle que suele en el mejor tiempo perder las sementeras. Tiene la mision veintidos caballos mansos de vaqueros aunque en la actualidad inservibles de flacos por la carencia de pastos. Ganado menor de lana tiene setecientas treinta y tres cabezas, y de pelo doscientas setenta aunque por la escasez de pastos va muriendo mucho.

La cosecha del vino (de cuyo producto salia para costear el maiz) fué muy corta por el daño que le hizo la langosta en las parras, pues tiene solo veinte tinajas de vino de cincuenta cuartillos cada una; pero muy malo por el dicho daño, el que tambien se esperimentó en los frutales que á muchos secó y á todos chamuscó.

No es de admirar porque ha sido tanta la langosta que, segun dicen los viejos, jamas habian visto tanta ni estar tanto tiempo de pié, pues en esta mision estuvo mas de un año de pié sin haber arbitrio de poderla ahuyentar.

A esta plaga se siguió la seca que aunque mató á la langosta que murió de hambre, ha privado de pastos á toda la sierra que va causando mucha mortandad á toda especie de ganados y bestias y mucho desconsuelo á los padres viendo tales atrasos.

Está la mision en la altura de cincuenta y dos y medio grados del polo distante del golfo como ocho leguas, que es en donde está el real presidio: las dos de malísimo camino al mismo rumbo para el real; es tres leguas hácia el Norte y las cinco al Oriente; la aspereza de la sierra no permite camino derecho del

mar grande ó de la contracosta y dista dia y medio de la mision de San José Cumundú hácia el Norte está á doce leguas, la mayor parte son cuevas asperísimas.

De la mision de Todos Santos y real de Santa Ana, que esta rumbo al Sur, dista como cien leguas. A las cuarenta leguas de dicho camino se halla el paraje de San Luis Gonzaga que se estinguió.

En dicho paraje puso el señor visitador la familia de un soldado reformado dándole posesion por escrito de dicha tierra logrando la misma vivienda en que habitaba el padre misionero, sirviendo la iglesia de capilla para el rancho dejando encargado que de cuando en cuando vaya el padre misionero de San Jávier á decirles misa, y cuando haya dos vayan todos los meses y por la cuaresma para que cumplan con el precepto de confesar y comulgar, carga mas pesada (por lo dilatado y despoblado del camino) que si estuvieran como antes los tres pueblos de visita, pues el mas distante no llegaba á cuatro leguas de la mision.

Si otra cosa de esta mision desea saber se podrá informar del padre fray Juan escudero que fué ministro de esta mision, y no dudo estará ya en este colegio.

MISION DE NUESTRA SEÑORA DE LORETO  
EN EL REAL PRESIDIO.

Esta fué la primera que se fundó en la península y se principió el 25 de Octubre de 1797, en cuyo dia se tomó posesion en la península en nombre de su majestad, y se celebró la pri-

mera misa por el venerable padre Juan María de Salvatierra de la Compañía de Jesus, está fundada á la orilla de la playa de la bahía llamada de San Dionisio en altura de veinticinco y medio grados; hácia el Oriente tiene la isla del Cármen y a Sud Sudeste; otra llamada los Danzantes que forman dos bocas la una entre las dos islas que llaman la Bocachica y entre la isla de los Danzantes y el continente tiene otra boca y en ella está la entrada para el puerto Escondido en que tienen las embarcaciones su resguardo de todos vientos del que carecen en la bahía dicha de San Dionisio en donde se ven tambien precisados de poderse arrimar á tierra por el poco fondo, pues aun las lanchas de aquella dan fondo afuera. Dista el puerto Escondido de la mision como siete leguas y parte de malísimo camino. Al rumbo del Nordeste tiene otra isla llamada el Coronado que entre ella y el Cármen forman una boca que llaman la Grande y entre el Coronado y la punta de tierra firme, hay otra boca chica; pero pueden entrar por ella aunque sean barcos grandes.

Por el año de 1798 dotó á esta mision el Sr. D. Juan Caballero en diez mil pesos, como dije de la antecedente. Corrió á cargo de los padres de la Compañía desde su fundacion hasta principios de Febrero de 1768 que fué su salida de la península; en cuyo tiempo, como consta de los libros, se halla que bautizaron mil seiscientos cuarenta y seis entre párvulos y adultos, indios y españoles; y que enterraron mil trescientos veinte y nueve y que se celebraron doscientos noventa y dos matrimonios entre españoles é indios.

Entró á cargo de este colegio el dia primero de Abril de dicho año de 1768 siendo sus primeros misioneros el reverendo padre presidente fray Junipero Serra y su compañero ray Fernando Parron, aunque solo corrieron con lo espiritual hasta que salieron para la espedicion de Monterey que entró á administrarla el Br. D. Pedro Fernandez, capellan de la espedicion de Guaymas quien estuvo hasta 1º de Mayo de 779 que volvió á cargo del colegio y entré á administrarla por orden del señor

visitador en lo espiritual y temporal. Desde la salida de los padres jesuitas hasta últimos de Diciembre de 1771, se han bautizado setenta y seis párvulos de españoles é indios. Han muerto ciento treinta y uno y se han casado veinte.

Al lado de la mision hácia la playa está el real presidio y solo lo divide de la mision la iglesia y colegio que es de cal y canto con sus azoteas. Está el real á la presente solo poblado de mujeres y de las familias de los soldados por hallarse los mas de éstos en San Diego y Monterey y en las fronteras. En frente del real está el barrio de los Marineros del Rey que tambien de ordinario no hay mas que mujeres por estar sus maridos en los barcos. Esta la mision situada en un hermoso llano bastante estendido que por falta de aguas así de manantial como de lluvias no se puede sembrar lo mas mínimo porque para el gasto se proveen del agua de los pozos que es algo salobre.

En la visita que hizo el señor visitador hallando la mision tan despoblada de indios que solo se contaron diez y nueve familias de casados, mandó se aumentase el número hasta completar cien familias trayendo veinte y cinco de San Jávier y las demas de las otras misiones del Norte. Puse en ejecucion (en parte) dicho decreto trayendo luego las veinte y cinco de S. Jávier y suspendí el traer las demas porque no hay con qué mantenerlas sobre cuyo punto y demas que ha ocurrido en esta mision me remito á lo que tengo informado al venerable discreto-rio por el padre Bastera y ahora nuevamente por el padre Ramos.

Componese la mision de cuarenta familias con ciento sesenta personas. Tiene un rancho de ganado mayor, todo alzado que no se sabe del número y nada tiene de manso: tiene treinta y dos yeguas, cuatro caballos garaciones y doce crias, catorce mulas mansas y tres medio quebrantadas y treinta y cuatro caballos de vaquear, ganado menor ninguno. No tiene mas esquinmo para que se mantengan y vistar los indios que las reses que se consiguen matar en el rancho. Dista ésta de la de San Jávier



ocho leguas, las cinco al Poniente y las tres hácia el Sur. Y de la de San José Cumundú diez y ocho, las cinco al Poniente y las demas al Nordeste, la mayor parte de cuestras muy ásperas. De la mision de Santa Rosalía de Mulege dista cuarenta leguas caminando al Norte arrimado á la costa del golfo y en este intermedio está el ganado de la mision que confina con el de Mulege.

#### MISION DE SAN JOSE CUMUNDU.

Esta se fundó á principios del año de 1708 en el sitio llamado Cumundú, veinte leguas de Loreto hácia el Norte en medio de la sierra de dicho nombre y casi en igual distancia de ambos mares; la dotó el marqués de Villapiente en diez mil pesos como las antecedentes. Fué su primer misionero el padre Julian de Mayorga de la Compañía de Jesus.

Despues de algunos años la mudaron en el sitio en donde se halla que es una cañada angosta y larga que corre de Oriente á Poniente que está el sitio en altura de veintiseis grados. Tiene un buen ojo de agua que corre por una zanja con que se riegan las tierras de dicha cañada, suele la siembra ser de ocho fanegas de trigo y cinco de maiz; tiene sus parrales ó viñas, olivos, higueras, granados y otros árboles frutales y algo de caña dulce que suelen moler y hacer panocha para el gasto; no padece de ordinario esta mision necesidades por las cosechas que suele lograr de trigo y maiz; cojen bastante algodón con que hacen sus mantas para ayuda del vestuario y frazadas de lana del ganado menor. Tiene su iglesia y parte de la vivienda de cal y

canto con sus bóvedas y lo demas de piedra y todo con techo de tule.

Desde su fundacion hasta el mes de Enero de 1768 corrió á cargo de los padres jesuitas y desde el 8 de Abril de dicho año entró á cargo de este colegio siendo su primer ministro el padre Antonio Martinez desde cuyo tiempo por el 9 de Diciembre de 1771 se han bautizado noventa y cuatro párvulos y han muerto entre párvulos y adultos doscientos cuarenta y uno y se han casado veinte y ocho. No tiene pueblo de visita, pues todos viven en la mision y se hallan existentes ochenta y dos familias de casados con doscientas diez y seis almas.

Tiene esta mision mucho ganado vacuno alzado y de manso solo veinte y cinco bueyes de arado; siete novillos quebrantados y seis vacas chichiguas con cinco crias, mulas mansas treinta y cuatro y de cerreras cuarenta: eaballos mansos para vaquear cincuenta y dos; potros para amansar veinte y uno; yeguas de vientre setenta y siete con veinte crias caballares y siete mulares. Potros y potrancas de dos años veinte y ocho; burros y burras doce. Ganado menor de lana mil quinientas sesenta y cuatro ovejas con cincuenta y nueve crias; carneros sin castrar de varias edades seiscientos doce carneros; castrados ciento cincuenta, que todo componen dos mil trescientas ochenta y cinco cabezas y de corda cuarenta, de pelo tiene trescientas sesenta y cinco cabezas. El día 18 de Diciembre se reguló tenía como doscientas treinta fanegas de trigo espinguin, tres de cañal y doscientas cincuenta de maiz; de panocha como diez y ocho arrobas; de higos pasados como cuarenta y ocho arrobas; de ubas pazas como cinco arrobas; de vino sesenta y seis tinajas; de sesenta cuartillos tiene sembrado como seis fanegas de trigo espinguin que va bueno.

Distá esta mision del real presidio de Loreto diez y ocho leguas: las trece hácia el Sur y las otras cinco hácia el Oriente; de la de San Jávier, doce; de la Purísima, diez; la mitad de